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党国英：发展浅山区房地产业，满足 富人高 端物业 需求 ( 2 0 0 9 - 0 4 - 2 8 )

作 者： 人民网记者陈叶军     发布时间： 2009-4-28 8:05:32 

 
  编者按：金融危机影响下我国如何全方位启动内需？我们该如何启动投资和消费？如何进一步落实好党的十七大和十七届三中全会精
神，落实好中央关于扩内需、保增长、调结构的一系列政策措施，落实好改善民生的各项惠民政策，进一步做好应对危机的工作？ 

 
  受访者：中国社会科学院农村发展研究所研究员、宏观经济研究室主任党国英博士。 

 
  精彩观点： 

 
  ●全球经济即使恢复以后，恐怕今后要进入一个低增长时期。北半球的经济还是比较活跃的，但北半球经济的互补性比较强，一个国
家出了问题，对别的国家影响挺大的。我们常讲“木桶原理”，也可以用来解释世界经济。一个方面出了问题，就会影响全局。 

 
  ●凯恩斯主义的主要成绩不在于总量上的调整，而在于解决了国民经济管理的技术手段问题。二战以后，对美国经济推动比较大的恐
怕还是注重结构调整这个因素。我们在短期的总量调节的同时，更需要做制度上的和结构上的调节。 

 
  ●调整劳资关系、推动要素（尤其是土地要素）的市场化是扩内需、调结构、促就业的两大战略。结构性的调整是要解决中长期的问
题，为此需要做两件事情：一件事情就是劳资关系的调整；另一件事情就是强化、或者说推动要素，进一步深化产权改革。 

 
  四月初，G20峰会召开，4月17日-19日，“博鳌亚洲论坛2009年年会”召开，本届年会的主题为“经济危机与亚洲：挑战与展望”。
当前，中国经济回暖，而中国和世界总体经济形势依然复杂。如何进一步落实好党的十七大和十七届三中全会精神，落实好中央关于扩内
需、保增长、调结构的一系列政策措施，落实好改善民生的各项惠民政策，进一步做好应对危机的工作？我国这次保经济增长，不能像

1998年那样依据扩大出口来达到目的。金融危机影响下我国如何全方位启动内需？我们该如何启动投资和消费？记者采访了中国社会科学
院农村发展研究所研究员、宏观经济研究室主任党国英博士。 

 
  面对当前美国次贷危机加剧、国内经济增速趋缓、通胀压力加剧的严峻局势，落实科学发展观，必须走以消费为主导的发展之路，其
重点则是扩大农村消费需求。党教授如何分析金融危机影响下扩大农村消费需求的路径选择的呢？ 

 
  党国英表示，对于产权问题，我们要广义地理解。包括消费者购买任何耐用消费品乃至其他商品的权益问题。掏钱买东西了，消费者
的权益应该有保障。任何一个城市的消费者都有一个体会，当你的购买行为获不到保障的时候，降低风险的办法就是停止购买。为什么原
本是降低营销成本的电视营销现在做不下去呢？就是因为消费者大量上当以后，消费者就会一传十、十传百地传递出这个不良信号，然后
停止了购买。 

 
  更为重要的不动产的产权问题，如就是住房。如果我们对买一套住房感觉到风险非常大，那么我们会宁愿住小房也不愿意改善。如果
说我们有钱人想用一块土地来盖房，而土地的产权不可靠，他也不愿意买房。有没有人敢买呢？有，那是非常敢冒风险的、风险偏好者的
行为。一个产权没有得到很好保护的社会，一定是市场不兴旺的社会。对于这个问题，我可以提出一个具体的建议，就是对于中国房地产
的发展的建议。 

 
  更具体地说，我们主张在浅山区提倡三个支柱产业，第一个产业就是广义的林业要重视起来；第二个产业就是旅游业，第三个产业就
是房地产。关于浅山区的房地产业，人们很少讲，因为在我们国家，土地开发商不会在山区盖楼房，山区住人不适合搞高密度的居住区，

但是山区的房地产业是可以发展的。把人群排序的话，最高收入的5%的那些人口，全国大概就是七千万，涉及到大约两千万家庭，这两

千万家庭是最富有的人，根据我国的基尼系数做一个大概的测算，他们的收入占国民收入的35%。这些富人怎么花钱呢？一个重要的支出
就是奢侈品，特别是对国外奢侈品的消费。这些消费，每年大概在至少一千亿美元以上。这种消费对我们国家的经济伤害是很大的。 

 
  党国英认为，现在国外奢侈品消费的市场，越来越依赖我们中国，这对我们经济伤害很大，该怎么办？就是让我们的有钱人掏钱支持
我们的房地产。当然，这些富人不可能仅仅住我们城市中的高层塔楼，我们要让他们住低密度的住宅。因为我们中国的耕地非常缺乏，我
非常不赞成在我们的平原地区开放低密度住宅，而这个问题恰好越来越突出。在这个问题上，我完全支持中央的政策，去保护耕地。因为
我们不缺建设用地。 

 
  党国英表示，那么我们在哪里发展低密度住宅呢？在浅山区。保守估计，中国的浅山区容纳两千万户是没有问题的。这两千万户低密
度住宅，它的物业管理方面的就业能力非常大，一所物业住宅如果请两个工人来做服务业支撑，一点都不夸张；低密度住宅都可以个人雇
佣保安、保姆。拉动几千万人的就业没问题，就业前景很大，再加上房产、装修等，拉动市场的内需非常大。通过这个渠道，我们提升了
富人的生活品质，减少了他们对国外奢侈品的消费，转移他们的需求结构，具有战略性的意义。当然，不要因为这个动作造成一些鸿沟，



 

诸如有人批评会造成生态环境的恶化等等。其实这些事情可以通过产权的改革加以克服。在这个问题上我想特别强调，我们修改法律，让
富人在农村搞低密度的住宅，让他们可以买地，在地上盖房，但是一定要对他们的投资进行管制。这就是十七届三中全会讲到的，产权明
晰、用途管制。管什么呢？要管水、管环境、管围墙，另外，当然要强化对物业的管理。比如管水，不能允许每一个住户都打井用水，而
是要统一供水。让每一个业主管好自己的房基占地，比如说，不能超过两百平米，不能搞豪宅，一下占了五百、一千平米，不能允许。为
什么说要管围墙呢？也就是对产权的限制。对两百平米前后形成的私密区，可以不允许他人随意进入，但前院、后院以外的地区，必须向
公众开放，公众可以进入，可以使用林间道路，可以在他的山林里休息。这不是天方夜谭，有的国家专门有这样的法律。这样就可以消除
生态环境的担忧问题，并可以使生态环境变得更好。因为这些业主本身就成为了环境保护者。这是具有战略性意义的事情，对于房地产
业，对于拉动内需、扩大就业都是具有重大意义的。 

 
  搞活房地产业要动脑筋，要有大手笔。要把“产权明晰、用途管制”的改革思路真正落实到行动上。为此要修订有关法律。 

文章出处：人民网-理论频道 
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